la amenaza de las ametralladoras al servicio del capital.

Se está lib-ando en la zona atlántica una formidable lucha de clases. Los trabajadores de los bananales luchan por mejores salarios y están constantemente bajo

No permitáis que semejante crimen se consume. Estad listos para potentizar vuestra solidaridad a los valientes luchadores proletarios. Listos para ir a la calle en cuanto caigan los primeros hombres asesinados en los bananales. Por lo pronto, enviad vuestras contribuciones a Carmen Lyra. Apartado 1386,

Sacrificaos económicamente por vuestros hermanos de clase.

APARTADO DE CORREOS No. 1386

DIRECTORES: COMITE CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA - EDITOR: GUILLERMO FERNANDEZ

PRECIO: DIEZ CENTIMOS

ANO III

SAN JOSE, C. R., AGOSTO 19 DE 1934

NUM. 102

GUINU OL AINUI LLLA A LUO INADAUADUNLO DLL AILANIUU Se encarcela, se flajela y se expulsa para complacer a la United Fruit Co.

ver al cinto se quedo resguardo lo requirió la policía, le contestó enérgicamente: "coposible que los finqueros manden gentes a saquear para luego decir que fuimos nosotros,* yo estoy cuidando aqui, dispuesto a evitar a tiros si es ne cesario que agentes a sueldo traten de saquear. La actitud | de la policía ha indignado a la gente de Dos Bocas, de tal manera que los que todavía vacilaban, ahora estan resuel-

tos a no dejar cortar. En Cundinamarca, Garita, mandador de Arturo Volio, tiene a la policía borracha car gando banano. Precisamente esa fué la razón por la cual

se ahogó un policía. A la finca San Alberto, ra mal del Carmen, llegó un tren con dos carros de balastre con gran número de policia que con bayoneta calada ordenó a materi V. Dos negritos, atemo manifestaron su resolución de de partida.

ción ante la actitud de los fin- capacitados para hacerlo.

mientos violentos. que tenemos y la firme resor esclavo. lución que hemos adoptaco

Sol aprovecho deade luc mientras no se haga justicia del despliegue de policia.

que denuncien sin pérdida de que cómo le hacían caso a Patiempo las provocaciones que llas que no entendía nada de a continuación les detallo, por trabajo y que era un vagabunque es necesario que esos he- do. Que volvieron al trabajo, chos sean bien conocidos por y que la Compañía les pagaría los trabajadores. muy bien. El baboso del geneesta semana sabe que no em dijo que se fijaran en que Fabarcará un solo racimo, para llas era un vago que andaba provocar un saqueo, tanto ella | bien vestido, sumando fino. como los finqueros procedie- Ortega Díaz agregó que faron a cerra rlos comisariatos. Ilas los estaba embaucando y a negarse a darles órdenes a para echarse dinero a la bolgentes que tienen fondos a su sa, y Monge intervino para con favor. Eso lo hizo también en firmar las palabras de Ortega Dos Bocas el mandador, un Díaz con el más cínico aplo- CAMARADA: tal Anibal. En Parismina Ba- mo. En fin, que los infelices nana, un huelguista con revol- se dieron gusto vomitando infamias contra nosotros. Los sacaron a patadas del campamento a los dos infelices, por que nosotros les habíamos da-

preguntó que querían que les publicara en el "Diario". Ellos ron con los nicas. Fué un crijera que vivían en chiqueros; linea y los trajeron a la carcel le relataron la miseria que los de Limón. No les pudieron comha rodeado siempre; lo invitaron a ir a las fincas a cons- después los hacen presos de nuetatar la no existencia de dis- vo, les arman un proceso estupensarios médicos. Y lo incre' paron por las mentiras que publicó; y le exigieron que rec lso negros que descargaran el tificara y dijera la verdad. Na turalmente, ese servil se cuirizados; subieron a hacer la dará mucho de decir lo que descarga, pero entonces salió palpó porque es un sirviente un grupo de trabajadores y de la compañía de los más despreciables. Como Monge oponerse a como hubiera lu- insistiera en capturarnos, Orgar a la descarga. Ante esa j tega les dijo a los camaradas decisión, la policía desistió de que vieran cómo Fallas de coempeño y regresó a su sitio barde que es, se le escondía a la policia. Hubiera sabido es-Todos los trabajadores del te infeliz que precisamente ramal del Carmen están calien si nosotros nos ocultamos fué tes, porque son muchos los a para evitar conflictos, y no tetropellos: están dispuestos a ner que molerlos a palo, ya no dejar cortar. La indigna- que estábamos perfectamente

nor rozamiento

queros con respecto a los co- Imaginate. Este lacayo de misariatos, y ante los desma- la companía y del imperialisnes y el servilismo de la poli- mo, que estuvo haciendo la cia es tan grande, que el Co- campaña en favor de la carremité de Huelga se ve en traba- tera panamericana a sueldo de bitrarias que les dan los majos para impedir desborda- Fernando Castro Cervantes, chos. Toda la correspondenge para capturarnos a Fallas lotones de policía a tratar de también que el hombre maotros no nos podrán agarrar res. Di todo esto en TRA- riódicos lo hubiera sido por tan facilmente como pudiera BAJO para que las gentes huelguistas. Lo que ocurrió suponerse. Ya conoces la per conozcan bien a estos pompo fué que dos sujetos por un a fecta organización defensiva sos intelectuales con alma de sunto personal viejo, riñeron.

Compañeros:

de n'a sira ausencia del a los trabajadores en huelga,

Carta del compañero Cerdas El jefe de la Policía en la Zona Carta del compañero Fallas al atlántica despacha en las oficinas Presidente de la Renública de la Compañía Frutera

La Compañía en la corta de ral Monge metió la cuchara y sta semana sabe que no em dijo que se fijaran en que Fa- Sin embargo, el valiente proletariado de las bananeras siguen en la brecha dispuestos a morir o a vencer

Le informo que aqui están haciendo presos a todos los que consideran comunistas Es asi dando el comisariato, y cuan- trabajjadores les contestaron como han hecho preso a Mendoque la huelga no la estaba ha- za, a Joaquin Jiménez, comerciendo Fallas, sino todos los ciante que fué suplente de dipumo ahora todo se lo quieren trabajadores de la zona atlán- tado nuestro en las últimas elecechar a la huelga, y es muy tica que se ahogaban de mise- ciones, a José Angel Coronel, a Que vagabundos eran Francisco Augusto Marenco, ellos que se ganaban dinerales | Sixto Sandiao, etc. Como usted por engañar y oprimir traba- lo ve algunos no son del Partijadores. Los compañeros no do, y otros, por ejemplo Jiménez, cogen porque les da la gana y sin la menor explicación. A mi también se me dice que me tiedo consignas rígidas para que Len en el candelero, pero yo esa todo trance evitaran el metoy tomando precauciones. Sin embargo, no sería extraño que Antes de irse. Ortega les de un momento a otro cayera.

Quiero contarle lo que hicie le pidieron entonces que die- men. Los hicieron presos en la probar delito alguno y los pusieron en libertad Una hora

> no se cortará banano en esta remos conflictos con la policía; los evitaremos a todo tranco haciendo toda clase de sacr. ficios. Lucharemos por man tener el orden como hasta ahora lo hemos hecho. Pero te advierto que el gobierno no. podría controlarnos ni mandando mil policías bien equi-

fraternalmente. JAIME CERDAS.

P. D.-En Siguires están reconcentrados el general Mon ge y una barbaridad de "rayados" bebiendo wiską con el macho superintendente de la Compañía y obedeciendo ciegamente todas las órdenes ar-

Carta de un compañoro de limón, maes que pueden dormir a la in- imponerse al imperialismo yan- hombre que no había hecho más

pido y los arrojan del país Tu- | con ellos, las autoridades, trave la oportunidad de conocer a yéndolos presos en número de 17 esos valientes trabajadores. No de 26 millas y de Matina con su son comunistas, pero en la hora ropa de trabajo y sin un cinco que estuvieron libres, fueron ai en la bolsa, encalabozándolos club. - El Comité de Mujeres, luego y echándolos luego a La viendo la canallada que hacían calle como si se tratara de ani-

EDITORIAL

ESTADO ROMPEHUELGAS

queja de la 'actitud liberal' del queros. Estado, que en el momento de huelguistica.

lizada a favor de la United.

ciedad costarricense, los hechos tronal. desmentian esas palabras. Ri-

caran la masacre angelada fer timonio de alro que pasó

Un comentarista de "La Ho-, vorosamente, con toda la fuerza ra", con palabras en las | que de sus humanitarias visceras, creemos observar buena fe, se por Mr. Chittenden y los fin-

Una vez más ha quedado reveescribirse ese comentario aun lada la falsedad que se oculta no habia resuelto el envio de su detrás de la concepción del Es-Ministro de Trabajo a la zona tado liberal, como papá-protector de todas las clases, equilibrador pasivo y espectante de Creemos que ese comentarista los conflictos de clases. El Estase ha fijado más en las PALA- do el autoritario desembozado BRAS pronunciadas por los go- como el de tipo liberal - en el bernantes que en los HECHOS que la brutalidad reaccionaria ejecutados por esos mismos go- adopta formas más hipócritas bernantes. De no ser as, de ha- es siempre dentro del régimen región. Nosotros no provoca- berse ido más al fondo de la capitalista un aparato al servicuestión, se hubiera dado cuen- cio de los patrones. En paises ta de que el Estado si ha inter- enfeudados como el nuestro, es venido en el conflicto, y en una un lacayo directo del patrón más forma vergonzosamente parcia- poderoso: el imoprtado, el de cuño imperialista. Por eso es En efecto, mientras en San que los marxistas sostenemos que toda lucha social de carác-José se pronunciaban por el Pre- l'écticamente en una lucha posidente y sus ministros frases lítica, porque en la hora de agude anténtico sabor mancheste dizarse los conflictos de clases riano, acerca de la posicion de el Estado se quita la careta y "espectador" que debia adoptar actúa abiertamente como lo que el Estado en el conflicto surgi- les: un mecanismo con tribunado en el Atlantico entre las dos les, carceles y Ricardos Monge clases fundamentales de la so- puesto al servicio de la clase pa-

La actitud del servilismo de cardo Monge era enviado al A- Estado con la United en este tlantico, con atribuciones de conflicto - comenzando por e dictador romano, para provocar Ejecutivo, pasando por el Conbrutalizar huelguistas; los tra- greso con su silencio complice ; bajadores extranjeros eran en concluyendo en el Judicial, digcarcelados y deportados en for- namente representado por el alviene aqui a hablaf de cobar cia la están violando hasta en elemental derecho de defensa, enseñado mucho a los trabajama sumarisima, sin dejársele el calde beodo de Siguirres - ha Quiero ahora l'ablarte del des. Este servil que en Ni- el propio puerto. A los poli- sin permitérsele siquiera que re- dores del país. Más y mejor que infeliz de Adolfo Ortega Díaz, caragua se las dió de naciona- cías les tienen orden en los co- cogieran su escaso equipaje y le las más convincentes de nuestras emplrado de la United y co- lista, es el que ahora anda col- misariatos. Desmiente categó dijeran adiós a sus familiares; argumentaciones orales y escrirrseponsal del Diario de Cos gando de los faldones de Mr. ricamente que se haya levan la propia policai actuaba como tas, le ha revelado como estata Rica. Vino aqui con los 60 | Chittenden y el que se mete tado una sola pulgada de li- esquirol, cargando los pocos ra- mos en lo cierto los trabajadores policias que trajo Ricardo Mon a los campamentos entre per nea ten Indiana. Desmiente cimos de banano que unos dos marxistas al decir que el Estafinqueros pudieron cortar, con el do capitalista es un aparato de y a mi. Naturalmente, a nos desmoralizar a los trabajado cheteado de que hablan los pe apoyo eficiente de los rifles de clase; y que para operar una esa misma polici a"protegiendo" transformación profunda en la a los rompe-huelgas. Ha sido vida social es necesario sustituir tan parcializada la posición del ese Esthado patronal por un Es-Estado en favor de los finqueros | tado proletario, hasta que la y la United Fruit Company que evolución social permita abolir Y los dos resultaron heridos. los patrones apenas a última ho- al Estado mismo y archivarlo en Falsa también la afirmación ra han comenzado a realizar ac- un museo -- como dice gráficadefende mos a como haya El moimiento tiene que ir del asalto al depósito de dina tos de provocación - incendios, mente Federico Engels - al ladirectamente al triunfo. La or mita. Te repito que estamos eto.; antes, se habían descan- do del hacha de silex y de la con ega Diaz aprovechó la o ganización cada vez se conso absolutamente seguros de la sado en la policia, quien con su rueca primitiva, entre los vejesario nidad para conversar con lida más y la disciplina es ab- eficiencia del movimiento en agresiva violencia estaba provo- torios que ya no tiene aplicación nte v tratar de embau soluta. Respondemos de que esta segunda corta, a pesar cando a los huelguistas a ir a so- útil sino apenas un valor como luciones radicales, que justifi- referenca histórica y como tes-

que traen presos. Pues asi, se- tiendo las autoridades enviadas midescalzos y desnudos, no tu- por usted para mantener el "ormuchos de ellos depan hijos soles ha faltado poner a la policia | Ejecutivo. a cargar la fruta. Esto es explicable dado que el Comandan- to tomamos todas las medidas te ha conseguido su posición por necesarias para evitar violencias y su servilismo a la compañía, tanto cuando lo tenian de tirano de trabajadores en la zona como cuando las contrataciones bananeras de 1930. Nosotros creiamos que el Gobierno ignoraba todas esas cosas, pero ahora es- dores, pagados por la rapaz comtamos convencids de que no las pañía bananera, y por los más ignora. Un ejemplo. El 10 de fuertes finqueros. La misma prenagosto se reunieron los cargado- sa capitalista, no ha tenido más res de banano y acordaron ad- remedio que reconocer que nuesherirse al movimiento de 26 mi- tro movimiento se ha caracterizallas; y elaborar un pliego de do, dada nuestra disciplina perfec peones se han negado a cortar y condiciones para que lo firma- ta, por su excepcional orden. Pe- cargar el banano, le han hecho ran todos los de la carga, el ro francamente temo que a co- los formans y patrones, y los cual debia ser redactado en in- mo van las cosas, tengamos que destacamentos han sido obligados glés y español. El sabado estuvo cambiar de actitud. Se dirá que por el jefe, a proceder a cargar, listo el pliego. El domingo comenzó a recoger firmas. subcomité de huelga dispuso darselo a un elemento que no e trabajador del banano, pero que l habla y lee inglés, para que lo llevara a los trabajadores negros. Cuando estaba en eso un esbirro de apellido Soto lo denunció al comandante, y éste con el imperio que se gasta se le segun ella misma lo dijo hoy al importancia: subcomité. Como se ve, el Co-

El domingo el subcomité se quejó al Goblerno de lo que queda dicho y hoy que los huelguistas se dirigieron a la compahia para saber lo que habia resuelto, esta contestó que no sabia nada del pliego, que queria con sus manos.

licia està decomisando la propa- per el hocico". El jefe del piquete,

Presidente de la República

Señor Presidente:

ceder del gobierno frente a la huel violentamente registrado, y ya ga que con tanto derecho lleva- iba a ser amarrado, para satisatlántica. Sabemos que ningu- cho, cuando acertó a pasar un no de los gobiernos de la Améri- finquero que Indignado preguntó temperie y comer zacate, los lle- qui, ni siquiera para tomar en que convencer a sus compañeros vó a nuestro local para que des- un movimiento como el nuestro, con razones. En esa forma casi cansaran y para que comieran una posición imparcial.

algo. Hay que admirar a estas Suponemos que usted está per- de las autoridades hasta la amecamaradas. Siempre hu estado fectamente al tanto de la serie de maza directa para tratar de llevar al cuidado de los huelguistas atropellos que aquí están come- a la gente a trabajar a la fuerza. vieron inconveniente, para agra- den público". Sin embargo, cree no debian contestar a los insultos dar a la Compañía, en echarlos mos de utilidad darle directamendel pais, sin tomar en cuenta que te detalles de lo que aquí está o-

C terrados en la zona bananera sin curriendo, para que mañana no plataforma de Río Jiménez, se diamparo de nadie. Nunca se ha se diga que las autoridades come rigió a los trabajadores en estos visto descaro más grande de tieron arbitrariedades a favor de términos: "A los que quieran traparte de las autoridades. Sólo la United, a espaldas del Jefe del bajar, el gobierno les garantiza

Desde la iniciación del movimien abusos, tales como saqueos y atentados personales, que pudieran haber llevado a cabo, no los huelquistas, cuya característica es la disciplina, sino agentes provocani la United ni ningun finquero nara sabotear asi la huelga. ha provocado todavía. Pero la verdad escueta de los hechos, er tes, se está procediendo a la deque la United no ha tenido necesi- ención de pacificos trabajadores, dad de pagar agentes provocado- por el delito de serlo. Ayer mis-

compañía y para los finqueros. Para concretar los cargos lanarrimó y le arrebató el pliego de zados contra la autoridad, paso a perado a los trabajadores, a quie-

mandante es culpable de que la propiedad del Presidente del Con- del mayor orden, pero esto no dehuelga de cargadores de bana- areso, está de mandador un suje- be interpretarse en el centido do mente ébrio, pidió por teléfono inmerecidas contemplaciones. 200 números de policía, y amenaera necesario, porque-dijo,-'la toridades, pues de lo contrario, mité se dirigió de nuevo al Pre- naldo del goblerno". Con bastan cla, nos veremos en la necesidad sidente en la creencia de que or- te rapidez se le envió de Limón de dictar órdenes radicales, que denara al Comandante la devo- un piquete de veinte policiales. contrarrestarán eficazmente, la lución del pliego o por lo me- Envalentonado, con esas fuerzas parcialidad de las autoridades, ya nos su presentación a la compa- a sus órdenes, comenzó blen ébrio que serán cumplidas al pie de la nia. Pero con la mayor frescura a insultar a los trabajadores. A letra en toda la región del Atlanel Presidente contestó que no sa- un grupo, a vista y paciencia del +:co. bia a qui arregio se referia el jefe del destacamento, quien lo Nuestras órdenes están dictasubcomité. Demuestra con esto sostenia en sus brazos tal su esta- de tal modo que en esta corel Presidente que no quiere que do deembriaguez, les gritó entre ta, ni en las sucesivas se cortará los trabajadores le exijan nada otras cosas: "Muertos de hambre, jun solo racimo, hasta que la Coma la compaña y prácticamente infelices, vamos a ver si ahora no pañía y los finqueros hayan arrelos empuja a hacerse justicia van a trabajar", y dirigiéndose a glado condiciones con nosotios. uno de los del grupo, le gritó: "A Atentamente, Otra cuestión es ésta, La po- vol, hijo de P..., te voy a rom-

26 Millas, agosto 14 de 1934 | ra el orden", continuaba soste-Señor Presidente de la República niendole en sus brazos. En ese Casa Presidencial. estado, el tal Garita ordenó fuera registrado y amarrado un traba-Esta carta no significa que nos jador, con el pretexto de que anotros estemos extrañados del pro- daba amenazando la gente. Fué mos los trabajadores de la región facer los caprichos de un borraca Latina, está en capacidad para como detenían y amarraban a un logra el servil de Garita, obtener

> Trabajo nos costó convencer a res trabajadores indignados, de que y amenazas con violencia.

Llegado el general Monge a la la vida por medio de las fuerzas aqui destacadas; los que no quieran trabajar, que no trabajen, pe-

ro sepan que entonces inmediatamente deben desocupar la finca, porque de no hacerlo, esta fuerza los sacará". El general Monne, creyó seguramente que trataha con esclavos que atemorizados con sus palabras, iban inn. diaamento a trabajar, pero todos los trabajadores se burlaron de él, por que ni se fueron de la finca, ni vol

En otras partes, en donde los

Con una arbitrariedad sin IImires, porque los jefes de los desta- mo, según informes que nos llecamentos se han portado como ta- gan en este momento, unos trales con gran satisfacción para la bajadores fueron detenidos en Esrada y enviados a Limón.

condiciones. Por lo tanto, el enumerarle, dudole detalles, los nes ha costado detener a pesar pliego no lo conoce la compañia, casos que me parecen de mayor de nuestra magnifica organización a dissinting. Hemos procurado En la finca Cundinamarca, de llevar la huelga al triunfo dentro no se haga cada vez más dificil- to de apellido Garita, quien en que estemos dispuestos a nacriuanto estalló la huelga, perfecta- ficar el movimiento por guardar

Semejantes desafueros, han exas

Esperamos se ponga coto a los tó a los peones con fusilarlos si desmanes e insolencias de las aufinca del Presidente del Congreso habiendo llegado su abuso al exno se narará, norque yo tengo res tremo de violar la corresponden-

CARLOS LUIS FALTAS (PASA a la página CUATRO) len vez de ordenarle que "guarda- Srio. Gral. del Comité de